

Учредитель: Федеральное государственное бюджетное образовательное учреждение
 высшего образования
 «Пермский государственный национальный исследовательский университет»

Редакционный совет

- Лукьянов М. Н.**, д.ист.н., проф., Пермский государственный национальный исследовательский университет (Россия)
- Репина Л. П.**, д.ист.н., проф., зам. дир. Института всеобщей истории РАН, чл.-корр. РАН (Россия)
- Суслов М. Д.**, канд. ист. наук, PhD, доц., Копенгагенский университет (Дания)
- Таллер М.**, проф., зав. отд. гуманит. информатики, Университет г. Кельна (Германия)
- Ушакин С. А.**, проф., дир. Программы русских, восточноевропейских и евразийских исследований, отд. славянских языков и литератур, Принстонский университет (США)
- Янковская Г. А.**, д.ист.н., проф., Пермский государственный национальный исследовательский университет (Россия)

Редакционная коллегия

- | | |
|---|--|
| Янковская Г. А. (гл. редактор), д.ист.н., проф.,
ПГНИУ | Колоницкий Б. И. , д.ист.н., вед. науч. сотр.,
СПБИИ РАН |
| Головчанский Г. П. (зам. гл. редактора), к.ист.н., доц.,
ПГНИУ | Корниенко С. И. , д.ист.н., проф., ПГНИУ |
| Суржикова Н. В. , (зам. гл. редактора), д.ист.н., зам.
директора по науч. вопр., Институт истории и архео-
логии УрО РАН | Лейбович О. Л. , д.ист.н., проф., ПГИК |
| Ехлакова А. Р. (отв. секретарь), ПГНИУ | Мехамадиев Е. А. , к.ист.н., ст. преп., СПбГУ |
| Вершинина Д. Б. , к.ист.н., доц., ПГНИУ | Нарский И. В. , д.ист.н., проф., ЮУрГУ |
| Гимон Т. В. , д.ист.н., вед. науч. сотр., ИВИ РАН | Оболонкова М. А. , к.ист.н., доц., ПГГПУ |
| Кирьянов И. К. , д.ист.н., проф., ПФИЦ УрО РАН | Пушкирева Н. Л. , д.ист.н., проф., Институт этно-
логии и антропологии РАН |
| | Резник А. В. , к.и.н., ст. преп., НИУ ВШЭ |
| | Шнейдер К. И. , д.ист.н., проф., ПГНИУ |

- Включен в Web of Science Core Collection, база данных Emerging Sources Citation Index (ESCI).
- Включен в Перечень российских рецензируемых научных журналов, в которых должны быть опубликованы основные научные результаты диссертаций на соискание ученых степеней доктора и кандидата наук.
- Отрасль науки: Исторические науки и археология
- Входит в базу данных Russian Science Citation Index (RSCI)
- Входит в реферативную базу данных European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences (ERIH PLUS)

Адрес учредителя и издателя: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15

Адрес редакции: 614990, Пермский край, г. Пермь, ул. Букирева, д. 15,

Историко-политологический факультет

E-mail: histvestnik@gmail.com

Сайт журнала: <http://histvestnik.psu.ru>

Журнал зарегистрирован в Федеральной службе по надзору
 в сфере связи, информационных технологий и массовых
 коммуникаций (Роскомнадзор).

Свид. о регистрации средства массовой информации
 ПИ № ФС77-66789 от 8 августа 2016 г.

© Пермский государственный
 национальный исследовательский университет, 2019

Founder: Perm State University

International Editorial Council

- Mikhail N. Loukianov**, Perm State University (Russia, Perm)
Lorina P. Repina, Institute of World History, Russian Academy of Science (Russia, Moscow)
Mikhail D. Suslov, Department of Cross-Cultural and Regional Studies, University of Copenhagen (Denmark)
Manfred Thaller, Department of Humanities Computer Science, University at Cologne (Germany)
Serguei A. Oushakine, Department of Slavic Languages and Literatures, Princeton University (USA)
Galina A. Yankovskaya, Perm State University (Russia, Perm)

Editorial Board

- | | |
|--|---|
| Galina A. Yankovskaya , Chief Editor, Perm State University | Boris I. Kolonitskiy , Institute of History, Russian Academy of Sciences |
| Grigoriy P. Golovchanskiy , Deputy Chief Editor, Perm State University | Sergey I. Kornienko , Perm State University |
| Natalia V. Surzhikova , Deputy Chief Editor, Institute of History and Archaeology, Ural branch of Russian Academy of Sciences | Oleg L. Leibovich , Perm State Institute of Culture |
| Alina R. Ekhla kova , Executive Secretary, Perm State University | Evgeny A. Mekhamadiev , St. Petersburg State University |
| Timofey V. Gimon , Institute of World History, Russian Academy of Sciences | Igor V. Narskiy , South-Ural State University |
| Igor K. Kiryanov , Perm Federal Research Center, Ural branch of Russian Academy of Sciences | Marina A. Obolonkova , Perm State Humanitarian-Pedagogical University |
| | Natalya L. Pushkareva , Institute of Ethnology and Anthropology, Russian Academy of Sciences |
| | Alexander V. Reznik , National Research University Higher School of Economics |
| | Konstantin I. Shneyder , Perm State University |
| | Darya B. Vershinina , Perm State University |

Included in Web of Science Core Collection, database Emerging Sources Citation Index (ESCI).

Included in the Russian Science Citation Index database (RSCI)

Included in the European Reference Index for the Humanities and the Social Sciences database (ERIH PLUS)

Editorial: Perm State University,
 15, Bukireva str., Perm, Russia, 614990
 E-mail: histvestnik@gmail.com
<http://histvestnik.psu.ru>

СОДЕРЖАНИЕ

Социальная история России 1980–1990-х

Хлевнюк О. В. Эффект заполненных прилавков: преодоление товарного дефицита в России в 1990-е годы и его социальные последствия.....	5
Рыбаков В. А. Историческая память о Великой Отечественной войне в условиях социальной трансформации 1990-х годов (по письмам граждан на «Радио России»).....	15
Танис К. А. Кино и зритель в эпоху Перестройки: изменение горизонта зрительских ожиданий в 1980–1990-е годы	25
Клюева В. П., Чепайтене Р. «Малая Литва» посреди больших тюменских болот: презентации, память, наследие.....	33

Гендерное измерение истории. К юбилею Н.Л. Пушкаревой

Слово редактора	49
Икута М., Пушкарева Н. Л. Советские женщины и японские интернированные: анализ повседневных практик в ракурсе гендерной истории (1945–1956 гг.).....	51
Мухина З. З., Белова А. В. MEMENTO MULIER: к юбилею создательницы научной школы по гендерной истории и антропологии в России	67
Чаттерджи Ч., Петроне К. Наталья Пушкарева: Гендер и историческое наследие в постсоветской России	76
Веременко В. А., Любичанковский С. В. От Н.Л. Пушкаревой до Н.Л. Пушкаревой: современная историография истории женской повседневности в России	85
Вершинина Д. Б., Тимофеева О. В. Женский вопрос в католической стране: траектории гендерной политики в Ирландии и Польше конца XX – начала XXI века (на примере вопроса обabortах)	95

Историческая наука в условиях цифрового поворота

Бородкин Л. И. Цифровые технологии в задачах виртуальной реконструкции исторического городского ландшафта.....	109
Жуков Д. С., Канищев В. В. «Если бы не было войны»: моделирование демографических процессов в российской деревне 1930–1950-х годов (по материалам Тамбовской области).....	118
Володин А. Ю. Между <i>data</i> и <i>carta</i> : проблемы датафикации исторических исследований....	137
Поврозник Н. Г., Исмакаева И. Д. Дискуссии в губернских земствах в отражении текстовых карт: от визуализации к анализу	146
Thaller M. Information Technology, Information and History.....	159
Гагарина Д. А., Корниенко С. И. Цифровая оптика: микро и макро в историческом исследовании	175

История идей и текстов

Кондратьев С. В. Великая хартия вольностей – 800 лет адаптации к новому, или как ее использовали защитники свобод (по поводу книги «Великая хартия вольностей: история, контекст и влияние»)	184
Сидоркина Т. С. Филипп Фрэнсис и свобода слова в Британии на рубеже 60-х и 70-х годов XVIII века: на пути к Юниусу	189
Сведения об авторах	199

CONTENTS

Social History of Russia of the 1980s and 1990s

<i>Khlevniuk O. V.</i> The Effect of Filled Counters. Overcoming the Commodity Deficit in Russia in the 1990s and its Social Consequences	5
<i>Rybakov V. A.</i> Historical Memory of the Great Patriotic War in the Conditions of Social Transformation during the 1990s (based on Citizen Letters to "Radio Rossi").....	15
<i>Tanis K. A.</i> Cinema and Spectator in 'Perestroika' Era: Changing of Horizon of Viewers' Expectations during the 1980s and the 1990s	26
<i>Kliueva V. P., Čepaitienė R.</i> "Little Lithuania" in the midle of the Large Tyumen Swamps: Representations, Memory, Heritage.....	34

Gender Dimension of History. To the anniversary of Natalia Pushkareva

<i>Editorial</i>	49
<i>Icuta M., Pushkareva N. L.</i> Soviet Women and Japanese Internees: an Analysis of Everyday Practices in the Perspective of Gender History (1945-1956)	51
<i>Mukhina Z. Z., Belova A. V.</i> MEMENTO MULIER: on the anniversary of the creator of gender history and anthropology studies in Russia	67
<i>Chatterjee C., Petrone K.</i> Natalia Pushkareva: Gender and Historical Heritage in Post-Soviet Russia	76
<i>Veremenko V. A., Lyubichankovsky S. V.</i> The Tourism in Russia in 1990s. Professional Expert Discourse	85
<i>Vershinina D. B., Timofeeva O. V.</i> Women's Issue in a Catholic Country: Trajectories of Gender Policy in Ireland and Poland in the Late 20 th and early 21 st Centuries (on the Example of the Abortion Question)	95

Historical Science in a Digital Turn

<i>Borodkin L. I.</i> Digital Technologies of Virtual Reconstruction of Historical Urban Landscape	109
<i>Zhukov D. S., Kanishchev V. V.</i> "If There Was no War": Modeling the Demographic Processes in Russian Agrarian Society in the 1930s – 1950s (on the Tambov Region Material)	118
<i>Volodin A. Y.</i> Between 'data' and 'capta': the problem of datafication in historical research.....	137
<i>Povroznik N. G., Ismakaeva I. D.</i> Discussions in the Provincial Zemstvos in the Reflection of Textual Maps: from Visualization to Analysis.....	146
<i>Thaller M.</i> Information Technology, Information and History.....	159
<i>Gagarina D. A., Kornienko S. I.</i> Digital Optics: Micro and Macro in Historical Research.....	175

History of Ideas and Texts

<i>Kondratiev S. V.</i> Magna Carta – 800 Years of Adaptation to the New, or How it Has Been Used by the Defenders of Freedoms. on the Book "Magna Carta: History, Context and Influence"	184
<i>Sidorkina T. S.</i> Philip Francis and Press Freedom in Britain at the Turn of the 1760s and 1770s: on the Way to Junius	189
<i>About the Authors</i>	199